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对于熊纬书，老一辈政协委员或者书画界
的朋友并不陌生。如今，随着政协文史资料第
24期专刊《熊纬书传》（笔者是作者之一）的问
世，熊纬书被更多人知晓。熊纬书是河南商城
人，十年动乱后“下放”张轩公社劳动改造。上
世纪八十年代初落实政策后，恰逢县政协刚刚
恢复活动，他便积极参加各项活动，先后任政
协诗书画研究室主任、盂城诗社首任社长，在
邮城播火种，传薪育后生。市政协主席徐永宝
为该书写的序中称：“他是跨世纪的文化奇人”
“他是诗文书画联俱佳的高士”“他是热爱共产
党的亲密诤友”“他是投身政协活动的参与
者”。
因为《熊纬书传》已经面世，这里只想说说

熊老与有关文化人及其活动的一些事。
身居陋室会朱葵

熊纬书落实政策后寓居于高邮南石桥附
近堂子巷一号，一个大约八九平方米的东厢
屋。在这里，他开始了与邮城文化人的密切交
往。其时，他身居陋室，自得其乐。友人纷至沓
来，其文运匠心让人刮目相看。即将要调离高
邮去省城工作的画家朱葵前来看望这位从农
村转上来的前辈，因盛情难却，便在这斗室共
进午餐。多少年后，朱葵难忘熊先生对文人画
的见地和对继承传统的看法，也难忘熊先生爱
喝的浓浓的鱼汤。熊纬书对这位在邮城播散艺
术种子、精心培育新人的朱老师怀有钦佩和感
激之情。前几年，也因为朱老师的关心，有几分
艺术才能的儿子熊芳绎得以进了张轩文化站
工作。此后，这位县文化馆美术摄影组副组长
朱葵办培训班，熊芳绎成了受训的文化站工作
人员中的小学员。白天听课、晚上临时住在文
化馆的熊芳绎被朱老师叫过去，检查他学习的
情况，并给予讲解、示范、辅导。朱老师的认真
与活力同熊纬书的“忠厚传家”的家训呼应着，
使“小熊”的为人为文、从业从艺，都彰显着前
辈神韵。

崔熊二老爱红梅
文人爱梅。高邮有个爱国老人崔锡麟，年

长熊纬书 11岁。他们遭遇相似，“浊水污泥除
尽后，澄清玉宇洗沉冤”。他们爱好相同，爱诗
文书画，爱松柏犹苍劲、竹梅竞翠红。这使崔锡
麟走近了熊纬书，并与有识之士一道，认识并
推荐了熊纬书。1980年高邮县政协恢复活动，
熊纬书蜗居城南，偶然走过当年来邮第一落脚
点———县第一招待所院子里，其时腊梅绽开，
暗香浮动，他就已经意识到它正“百花头上传
消息，只为迎春报喜来”。果然，就在那年，崔锡
麟彻底平反。恢复他爱国起义人员身份以后不
久，崔老先生竟“礼贤下士”、登门回访看望多
才多艺的熊纬书。他们都是吃够了政治运动的
苦，却从不怨恨的旷达、赤诚之士。他们的心声

在共鸣：万方歌颂新中国，烂漫红花分外姣。祖
国春光无限好，十分喜气上眉梢。崔锡麟少怀
壮志，磨砺成才，后来半生戎马，十年囚衣，年
届八十，幸蒙平反，被推荐为县政协常委、省文
史馆员。熊纬书对崔老个人奋斗之路，从心眼
里佩服。

盂城诗社任社长
1986年 1月 15日，天气晴朗。盂城诗社

36名社员选举产生了诗社领导机构和领导成
员。熊纬书任社长，副社长是熊先生的诗友金
仲辉，秘书长郑履成，顾问崔锡麟。这是一个由
同政协密切联系的诗词业余作者和爱好者自
愿组织的群众团体。它以古近体诗为主要形
式，加入“歌德派”的大合唱，为伟大的党和伟
大的祖国，为社会主义新时期的总任务和人民
群众鼓与呼、歌与吟、诵与咏。担任社长的熊纬
书自觉责任重大，更感政协领导风雅托付、自
身传薪育才的紧迫。他写诗祝贺：盂城诗社寿
无疆，要使诗声竟二王（即王念孙、王引之），但
祝二十余年后，秦邮变作诗人乡。是的，20多
年过去了，美梦正圆。
盂城诗社成立的那个时候，曾被称为 36

湖相巧合的 36位社员中，笔者是其中之一，自
然想起了古代诗人们播下的淮海清芬。那些跨
越千年的诗人歌咏高邮，剪裁高邮，留下一颗
颗风流倜傥、不甘寂寞的心。

高邮文联当顾问
盂城诗社成立后的一个春日，高邮县文联

成立了。时任县委常委、宣传部部长的倪文才
想不到自己老家的隔壁公社中竟有这样一位
奇人被“埋没”十来年，便和当时县委一位副书
记拍板，聘请熊纬书当文联顾问，这也是众望
所归。1986年 4月 28日至 30日，高邮县召开
了第一届文学艺术界代表大会，123名代表出
席。大会后，倪文才和许多文艺同道品赏着熊
老先生的讲话与诗作，相同的印象是：古而弥
新，语轻意重，涌动着宁静淡泊的思绪和永远
年轻的诗心。他说古论今，什么邗沟要驿、甓社
珠明、技艺齐放、精诚团结，其起点与归宿便
是：三十六湖里，百卉绣盂城。文联豪翰集，地
以吾德声。公孙舞剑器，太白就清平。街巷弦歌
盛，宏猷“七五”新……
文联成立时“全家福”的照片上，熊纬书坐

在前排。他看到那张照片很高兴。他说，这里面
的青年将会走向全国，也会有更多的人走进这
个方阵。

傅公桥畔谈诗画
由于进一步落实政策，1986年县政协五

届三次会议开幕前夕，笔者受县政协主席、秘
书长之托，又一次来到傅公桥畔熊老的家采
访。他家里间为卧室兼书房，书已比在乡间丰
富了许多。熊师母说，他的书放在那里，决不能
挪窝、位移，熊夫人唯一能做的事是掸灰。外间
是堂屋兼画室，墙壁上常有一些不断变化着的
书画。政协会议前夕，他已准备了一幅写意的
水墨画《梅竹并茂、松柏长青》，将梅唤春色、竹
报平安、松显坚贞、柏染苍翠融汇于一纸，为
“六五”功成、更攀“七五”、展现鸿图再唱赞歌。
同时，他又写好了七言绝句《颂词四章》，连续
第三年为县政协会议献上礼赞和心曲。“风和
日暖群贤聚，春满盂城起颂讴”，虽然是他写颂
词中常见的词句，但是，“一心一德万方舒、一
堂济济室生辉”则是他追求的境界和效应。
当天，他还当着大家的面，即兴挥写了“龙

虎飞云”四个篆书大字。同去的爱好书画的年
轻人小吴脱口说，这四个篆书字可供我们临
摹，是熊老今年元旦颂词的浓缩。熊老笑笑说，
在这虎年，龙虎际会，龙骧虎步，四化高标的，
三中近奏功，该是一个多么好的气象啊！在场
观赏的同志无不称赞，这位当年驰名文坛画界
的古稀老人，可谓雄风犹在，技艺不凡啊！熊纬
书却摆摆手说，仅仅是爱好娱乐而已。那天，笔
者同熊老先生作了长谈，也是交往中唯一的一
次长谈。

熊先生谈文论诗
盂城诗社成立以后，社员纷纷要求熊先生

说文论诗，为大家上课。他应允了。却把“开场
锣鼓”给他的诗友、中央大学毕业的金仲辉来
“敲打”。金先生国学深厚、论诗精辟，便从“诗
是什么”开始了他的讲座《浅谈诗与诗律》，抛
砖引玉，引出熊纬书的论诗专题《我国诗的含
义、大类、基本方法、目的要求和流派》，全文近
四万字，分几次讲完。有一部分印了讲义，大家
听得顺耳入心；有一部分没有讲义，书读得少、
诗读得少的人便觉得思维、认识跟不上讲课的
内容和节奏。有人汗颜，有人悔疚，也有人发
奋。听课基本是“灌”，极少有互动。讲课以后，
越来越多的人有个共识：出现神珠、珠光兆福
的甓社湖是诗意横溢、才情流淌的诗人的湖。

称汪曾祺为“曾老大”
高邮人欣慰和自豪的是，当代中国文坛又

出现了独树一帜的著名作家汪曾祺。他的故居

在科甲巷与天竺巷之间，家近傅公桥，这与那
些年家住傅公桥畔的熊纬书家相距不远。汪曾
祺于 1981年 10月、1986年 10月、1991年 9
月三次回乡，从时间和地点以及公务活动来
看，都有汪、熊两人相会的时机。但是，时至今
日，两人相会与否，依然是个谜。汪曾祺第一次
回乡时间较长，这时熊纬书从被贬谪的乡间落
实政策后已迁至城南安家。可能是蛰居多，尚
未重返社会，汪、熊两人见面可能性不大。1991
年中秋前后，熊纬书已在南京御道街居住，见
面可能性甚微。只有 1986年 10月 28日县志
办召开编写县志的座谈会，请回乡的汪曾祺到
会讲话，高邮政协文史委员会的部分成员应邀
参加。这次会议，汪、熊二人见面的机会是存在
的。从此，熊纬书与汪曾祺似乎相识。1986年
丙寅冬，熊纬书精心创作一幅山水画、实为一
马平川的地域风俗图，既有草堂茅舍，又有滨
湖民居；既有苍翠林木，又有平湖白帆，笔意秀
雅滋润，留白畅意，显示的是水乡的朴实自然、
气清质实。而他请“曾老大方家斧正”的题画
词，则是熊先生仰慕老弟（熊比汪大七岁）的心
迹和艺术见地的充分流露。

诲人不倦好老师
他的学生吕居荣跟熊先生学习书画是从

学习书法开始的。熊先生多次介绍自己习字学
书的经历、特点，言谈之间，颇有点自负。吕居
荣予以概括地陈述，那就是熊先生师承“二
王”，集王钟之二美，加入了碑版摩崖之线条，
并从颜柳之中求“二王”的真谛，还将小篆融入
行书，形成了熊先生书法的本体。熊认为自己
悟得王钟之美，只是世人无人识，他在诗中也
流露了这种情绪。熊纬书坚持临帖与临碑并
重，希望学生走这条路时一定要把两者结合
好。碑的高古、粗犷、野朴，可以天马行空，毫无
拘束，但要防止野而散、野而杂。帖则讲究规
范、法度，但要防呆板、拘谨之风。熊纬书重临
经典，涉猎宋元明清诸名家。后来，吕居荣更多
的是向熊纬书学绘画，为他日后北漂京城进一
步成才扬名打下了坚实基础。

1986年七八月间的一个早晨，日头已很
热辣。学生赵福林找到熊家，向一位老夫子模
样的人说明了来意。从此，每个星期天，赵福林
便带着一个本子到这儿听课、笔记。熊先生从
诗的基本知识讲起，讲名人名诗名句，常引用
一般文化人熟悉的诗句，也介绍一些赵福林似
曾相识的诗句。熊先生没有讲稿，连讲课的提
纲也没有，他的手在身上一摩挲，好似如今的
一“点击”，满腹的诗话就像开了闸门的流水，
“哗哗”不断。

当年的熊纬书的理念、见地、作品、传薪，
对后辈新生而言，犹如扶梯、桥梁、通衢，将他
们引领到一个新的天地。

说说熊纬书那些事
□ 陈其昌

爱党爱国 爱我家园 遵纪守法 诚实守信
维护公德 热心公益 崇尚科学 移风易俗
爱岗敬业 助残济困 勤劳节俭 健康生活
尊师重教 拥军爱民 敬老爱幼 邻里和睦
言行文明 谦让包容 美化环境 保护名城

第三轮养成教育（重点脏乱差问题和不文明行为整治）满意度评分结果
（2018.5.22）

第四轮养成教育（重点脏乱差问题和不文明行为整治）目录
（2018.5.22）

序 号 问 题 描述 牵头 部 门 责 任 单位
1 户外公益广告整治（政府东南角设为永久公益广告位；双兔米业大楼广告整治；对全市城乡公路沿线高炮及广告牌设置情况进行逐一排查） 城管局 城管局  交通局  沿线乡镇

2 统筹安排盲道整治工程计划，先期实施琵琶路盲道、中山路盲道整治 城建局 城建局

3 泰北路：环境脏乱差、车辆乱停乱放、经营秩序混乱 开发区 开发区  城管局  交警大队

4 旅游景区全面落实创建要求，其中盂城驿景区存在公益宣传、文明旅游宣传不够、厕所灯不亮，文明志愿者无标志等问题 文旅集团 文旅集团

5 黑臭水体整治：元沟子、支农河及东区人民医院周边水体黑臭 水利局 水利局

6 世贸二区地面有暴露性垃圾，垃圾桶未分类；楼道内有小广告、牛皮癣；有乱拉乱晒现象；机动车乱停乱放 房管局 房管局

7 网吧管理不到位（自然派网吧、麦克斯网咖、星动网咖存在抽烟现象，后两者出入口未设置“未成年人不得入内”警示牌） 文广新局 文广新局

8 医院全面落实创建要求。东区人民医院问题尤为突出：公益宣传氛围不浓厚、志愿服务站无人、停车场无残疾人专用停车位、残疾人卫生间堆满杂物 卫计委 卫计委

9 北海路整治：店外出摊现象严重，车辆乱停乱放 城管局 城管局  交警大队

10 学校放学时段周边交通秩序整治（西实小） 教育局 教育局  交警大队

序号 问题 牵头部门 是否通过满 意 度 得 票 数

1 支农河、承志河毁绿种菜 水利局

2 北澄子河风光带，荒草遍地、护栏破损 水利局
3 玉带河（中山南路 -蝶园路）存在大量流动摊点 城管局

4 老中医院小树林存在大量流动摊点 城管局

5 私自用障碍物占用停车位问题（烟雨路、琵琶路） 交警大队

6 文游雅苑小区环境脏乱差 房管局

7 馆驿路毁坏绿化、乱设摊点；活禽不规范销售与宰杀 城建局

8 洗车点占道经营现象严重（金桥路、佳醇路） 交通局

9 遛狗不牵绳；宠物随地大小便 公安局

10 翰林路存在马路市场、车辆乱停乱放现象 城南新区

支农河 1.满意（ 5票）； 2.基本满意（ 7票）； 3.不满意（ 1票）
通过

承志河 1.满意（ 5票）； 2.基本满意（ 8票）； 3.不满意

1.满意； 2.基本满意（ 13票）； 3.不满意 通过

1.满意； 2.基本满意； 3.不满意（ 13票）

1.满意（ 5票）； 2.基本满意（ 8票）； 3.不满意 通过

烟雨路 1.满意； 2.基本满意（ 12票）； 3.不满意（ 1票）
通过

琵琶路 1.满意； 2.基本满意（ 13票）； 3.不满意

1.满意； 2.基本满意； 3.不满意（ 13票）

毁坏绿化 1.满意； 2.基本满意（ 3票）； 3.不满意（ 10票）

活禽销售 1.满意； 2.基本满意（ 2票）； 3.不满意（ 11票）

金桥路 1.满意； 2.基本满意（ 5票）； 3.不满意（ 8票）

佳醇路 1.满意； 2.基本满意（ 6票）； 3.不满意（ 7票）

1.满意； 2.基本满意（ 8票）； 3.不满意（ 5票） 通过

1.满意； 2.基本满意（ 12票）； 3.不满意（ 1票） 通过

未 通 过

未 通 过

未 通 过

未 通 过
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